



Bijlage VSBO PKL
2025

tijdvak 1
dinsdag 6 mei
07.30 – 10.00 uur

Spaans

Tekstboekje

Texto 1 Los niños felices son inquietos y hacen mucho ruido



Hay formas de saber que tu hijo es feliz y una de ellas es cuando no se queda quieto, juega mucho y hace ruido, ya sea platicando, riendo o explorando su mundo. Un niño que expresa sus emociones sin temor, es decir, que llora fuerte cuando quiere llorar, grita cuando tiene ...1... de hacerlo y de la misma manera ríe, se carvajea y se emociona, es un niño feliz.

Sin embargo, como todo en la vida, hay momentos malos y buenos, pero la mayor parte del tiempo un niño que está ...2..., es un niño sano, que se está desarrollando, que está descubriéndose a sí mismo y a su entorno.

Desde muy pequeños comienzan a hacer ruidos y se van intensificando como a los tres años, que es cuando empiezan a buscar ...3... y descubren que son individuos. Con el paso de los años, sus ruidos van cambiando, se van midiendo, pero siempre existen.

Los niños hablan solos, cantan, silban y hacen sonidos; esto les ayuda a liberar tensiones y ...4... lo que sienten. Pero también hay ruidos que nos dicen que algo no anda del todo bien: cuando agitados se muestran nerviosos, cuando no ...5... y cuando son impulsivos. Puede ser que sólo estén tratando de llamar la atención y habrá que atenderlos a nivel emocional, o puede ser que sea un trastorno de hiperactividad.

Es muy importante ...6... a tu hijo, reconocer si su comportamiento es normal y si es parte de su día a día o si algo diferente está pasando. Algunos niños son más ruidosos que otros, algunos suelen ser más tranquilos, pero por lo general, cuando hay niños hay ruidos, y esto sólo significa que están bien.

Fuente: naranxadul.com/crianza-consciente

Texto 2 Controlar el nivel de ruido



- 1 El nivel de ruido es sumamente importante al momento de elegir un restaurante. Muchas veces buscamos un lugar con poca bulla para poder conversar tranquilamente o en ocasiones nos inclinamos por locales con más ambiente, donde el sonido de la gente y la música se deje escuchar con claridad.
- 2 Pensando en ello, "Comal", un restaurante de comida mexicana ubicado en California, ha instalado un sistema de alta tecnología que permite al personal bajar o subir la intensidad del ruido en el ambiente dependiente de la cantidad de comensales en el restaurante. Según informa BBC, este sistema ha sido usado en auditorios y teatros, aunque ésta es la primera vez que se utiliza en un restaurante.
- 3 Esto le da al usuario la sensación de estar en una especie de cápsula que facilite la conversación sin renunciar a un ambiente relajado a su alrededor. Para ello se instalaron 123 altavoces, amplificadores y micrófonos, parcialmente escondidos en los cuadros colgados de las paredes, que actúan como una auténtica máquina de reproducir y absorber sonido, controlados de forma centralizada con un iPad.

Fuente: El Comercio

Texto 3 Elmer Méndez

- 1 Elmer y sus cinco compañeros reciben sus clases bilingües (castellano y quechua) en una casa que la profesora Yanet Mendoza alquiló para que los niños no perdieran sus asignaturas. La escuela donde Elmer estudiaba fue declarada en emergencia en diciembre del año pasado, después de que fuertes vientos dañaran un aula e hicieran volar el techo del inmueble. Esto motivó la mudanza temporal de la escuela. Pese a que la directora solicitó apoyo a las autoridades locales y regionales, su solicitud no ha sido atendido. A pesar de todo esto, Elmer ha seguido esforzándose.



- 2 Él es el niño al que sus amigos alzan en hombros por haber ganado en la categoría 'Poema y Cuento en Lengua Indígena' con su texto 'Taytacucha' (Abuelito) en el Concurso Nacional de Dibujo y Narración. Él tiene 10 años y cursa el cuarto grado de primaria. Al igual que Elmer, otros 26 niños de diferentes zonas alejadas en el Perú fueron premiados en el concurso 'Los Abuelos Ahora', al que fueron convocados más de 134 mil escolares.

- 3 Los ganadores del concurso viajaron a Lima para ser premiados junto a uno de sus padres y al profesor que los asesoró. En la capital recorrieron los principales atractivos turísticos; además de participar en talleres de dibujo, teatro y narración, entre otras actividades.



- 4 Este concurso nacional tiene como fin convertir a los estudiantes en aliados y promotores del cambio social para fomentar los derechos y la protección de la población adulta mayor. El concurso tiene también como objetivo recuperar las lenguas indígenas que están en peligro de extinción.

- 5 Fue su abuela quien le ayudó a crear el cuento. El gusto de Elmer por los cuentos nace ...16... de la maestra Yanet para que sus alumnos sigan leyendo en su lengua materna. Elmer le mostró al periodista que lo visitó en su aldea el cuento que había escrito en quechua. "Me siento feliz," confesó, agregando que le gustaría seguir escribiendo más de estos textos.

- 6 Para la maestra Yanet, este premio y reconocimiento a Elmer es también un estímulo para su labor diaria. "Este cuento ganador, nos ha incentivado a los niños y a mí a que podamos hacer más textos. No solamente narrativos, sino también poesías y canciones en quechua. Mis niños tienen bastantes ...17...," comentó. También quiere lograr con este premio que el gobierno se realice de la situación de emergencia en que se encuentra su escuela.

Fuentes: elcomercio.pe/Huancavelica y noticia.educacionenred.pe

Texto 4 La lección más difícil

Al comienzo del año escolar, una estudiante me había escrito una nota sobre su primera tarea. La nota fue una respuesta a algún tipo de grito de guerra que había hecho. Había dicho algo como: "Todos ustedes son capaces de obtener un 10 en esta clase, y espero que todos lo hagan." Esta estudiante escribió: "Yo solo quiero que sepa que haré lo mejor que pueda, pero no soy inteligente y no podré obtener un 10 en esta clase."

La razón por la que esta estudiante me impresionó tanto es que realmente era brillante. Y entonces la empujé, la animé, hice todo lo posible para ayudarla a aprender y tener éxito. Pero ella acaba de tener una de esas vidas donde todo sigue yendo mal. Tenía frecuentes convulsiones. Aproximadamente un mes después de su última convulsión, su padre murió repentinamente. La estudiante estuvo dentro y fuera de la escuela por el resto del año, y terminó recibiendo un insuficiente en la mayoría de sus clases, y por eso tenía razón. Ella no obtuvo un 10.

La cruda verdad que aprendí fue que, incluso cuando tanto el maestro como el alumno tienen buenas intenciones y ponen todo lo que tienen en promover la educación del alumno, hay un montón de basura que puede interferir. A veces simplemente no tienes control. Y tal vez todo el esfuerzo, el pensamiento y la energía positiva que pones en ese estudiante harán mella en su vida, pero tú, como maestro, no puedes cambiar la vida de cada estudiante. A veces ni siquiera puedes elegir a qué estudiantes ayudarás. Hay fuerzas en juego que son mucho, mucho más grandes que tú.

Fuente: www.quora.com, 2019

Texto 5 Un docente sorprendido

1 Marcelo Siqueira, un docente jubilado, de 87 años, tuvo que poner a la venta su coche 'Volkswagen Beetle', que compró cero kilómetros en 1972. Ahogado por los problemas económicos, el hombre publicó el aviso del coche, pero sus exalumnos se enteraron y tuvieron un gesto conmovedor. Todo el barrio se organizó y decidió sorprenderlo.

2 Marcelo Siqueira enseñó durante 26 años las materias Historia y Geografía en Brasil. Además, era famoso en su barrio porque hacía 49 años que conservaba el mismo coche, immaculado. Según contó Claudio Martins, uno de sus exalumnos, al canal brasileño *RPC*, cada vez que veían un 'escarabajo' por la calle sabían que era el profesor Marcelo. A su vez, destacó que el hombre se sentaba con ellos y les daba consejos. "Él fue esencial en esa parte de nuestras vidas de niños para pensar hacia el futuro," consideró.

3 El docente dejó su huella en cada uno de ellos. Por eso, al enterarse de la triste decisión de Marcelo, los exestudiantes de su colegio armaron un grupo de WhatsApp y comenzaron a juntar dinero para poder comprar el 'Volkswagen Beetle'. Cuando lograron recaudar el monto completo, organizaron una sorpresa, que incluyó cámaras de televisión y la complicidad de su hijo.

4 No solo le compraron el coche y se lo devolvieron, sino que además el grupo tenía otra sorpresa bajo la manga: tienen un plan para poder remodelar y arreglar el coche y dejarlo como nuevo.

5 Marcelo habló con el programa *Mediodía* y expresó la gran emoción que le causó este gesto ejemplar que tuvieron sus exalumnos. Se trató del final de una tarde inolvidable, que comenzó con una entrevista televisiva al hijo del docente jubilado con la excusa de la venta de este mítico vehículo que llevaba en su poder casi cinco décadas. Mientras esperaban al comprador, le propusieron a Marcelo que diera su última vuelta en el coche que tanto quiso.

6 En ese momento, un amigo de la familia salió al volante y, metros más adelante, hizo como si se le hubiera quedado. Fue ahí cuando sus exalumnos aprovecharon para acercarse y le dieron la sorpresa.



7 Le entregaron la llave de su coche y lo ovacionaron. Marcelo lloró de emoción. Luego, le contaron que se lo iban a arreglar para que le quedara como nuevo.

8 Al final del día, cuando el señor Siqueira quiso regresar a su casa, el coche no arrancaba y sus exalumnos tuvieron que empujarlo.

Fuente: lanación.com

Texto 6 Una tortuga y un alacrán

Una tortuga y un alacrán necesitaban cruzar un río. El alacrán sabía que si entraba al agua, se ahogaría. Entonces le dijo a la tortuga: 'Crúzame en tu caparazón.' Ella le respondió: 'Sí, pero por favor no me piques.'



El alacrán subió sobre la tortuga y cuando estaban llegando a la orilla la picó.

La tortuga, decepcionada, le preguntó: '¿Por qué lo hiciste?' Él le respondió: 'Porque mi naturaleza es picar.'

Hay muchas personas que no les importa cuánto las ayudas, su naturaleza es ser malagradecidos.

Fuente: Revista El Reino Animal

Texto 7 ¡Delfines al rescate!

1 Los delfines se ganan el corazón de todo el mundo ya que son simpáticos, juguetones y buenos nadadores. Sin embargo, todavía hay muchas cosas que la gente no sabe sobre estos mamíferos marinos. Los delfines se cuentan entre los animales marinos más inteligentes. Son capaces de formar relaciones muy estrechas y tienen un carácter profundamente emocional, muy parecido al de los seres humanos. Toda esa emoción y compasión salió a relucir cuando un grupo de delfines le salvó la vida a un perro que se estaba ahogando.

2 Es la historia de un dóberman que se cayó en un canal en la Florida y quedó atascado allí. Nadie oyó el ...31... que hacía en el agua: el perro no tuvo suerte, pues pasó completamente desapercibido. Pero afortunadamente, la ayuda que el dóberman estaba necesitando finalmente llegó. Eran unos rescatistas majestuosos y de buen corazón.

3 Un grupo de delfines escuchó el desesperado chapoteo en el agua y se acercó para ver qué pasaba, por ...32... Cuando el grupo vio que el perro estaba en apuros, decidió actuar.



4 Aunque no tienen extremidades, los delfines encontraron la forma de ayudar al perro a salir. Ellos se pusieron a nadar alrededor del área, haciendo tanto ruido como les era posible. Los reportes indican que los ruidos eran tan fuertes, que los habitantes del lugar salieron para ver qué estaba causando tanto alboroto. Fue entonces cuando vieron al perro ahogándose, así que un vecino llamó a las autoridades. Finalmente, un oficial saltó al agua y sacó al perro del canal. El pobre animal estaba traumatizado, pero al final todo salió bien.

5 Se estima que el perro pasó 15 horas atrapado en el canal, pataleando para mantenerse a flote. Esto es en realidad una hazaña increíble para un animal terrestre. Pero a pesar de sus esfuerzos, el dóberman no hubiera podido sobrevivir de no haber sido por la ayuda que le brindaron los delfines.

6 Era un perro fuerte, pero le debe su vida a los inteligentes delfines que actuaron rápida y valientemente para salvarle la vida. Aunque muchas personas no quieran creerlo, esta historia es una prueba muy clara de la inteligencia emocional que pueden exhibir ciertos animales. Mientras más aprendemos

sobre los delfines, más descubrimos que en el fondo son muy similares a nosotros los humanos. Es obvio que tanto los delfines como los humanos somos inteligentes y nos preocupamos por los perros.

Fuente: [apost.com/Facebook](https://www.apost.com/Facebook)

Texto 8 Ríase si quiere

